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Знай наших!

23-24 марта в Юридическом инсти-
туте ИГУ прошел окружной тур Все-
российской студенческой юридической 
олимпиады 2013 года по Сибирскому фе-
деральному округу.  Этот традиционный 
крупномасштабный конкурс объединяет 
студентов-юристов со всей страны с 1998 
года. Ежегодно в нем принимают участие 
представители более 120 вузов России.

Конкурс профессиональных знаний юри-
стов проводится по нескольким основным  
номинациям (гражданское право, уголов-
ное право, конституционное право) в очной 
форме. Студенты выполняют два задания: 
устный ответ на вопросы, подготовленные 
Оргкомитетом ВСЮО, и демонстрируют 
навыки работы со справочно-правовой си-
стемой «Консультант плюс». 

В Иркутск прибыли 48 участников-

победителей первого (вузовского) эта-
па ВСЮО из 18 вузов Сибирского феде-
рального округа. Все они – талантливые 
студенты-юристы из Абакана, Барнаула, 
Иркутска, Кемерово, Красноярска, Кызы-
ла, Новосибирска, Омска, Томска, Читы, 
Улан-Удэ и других городов. 

Студенты Юридического института ИГУ 
традиционно, как и в прежние годы, пока-
зали высокие результаты в олимпийских 
состязаниях по праву, стали победителя-
ми и призерами во всех устных номинаци-
ях, еще раз подтвердив высокую научную 
подготовку юристов в  иркутской право-
вой школе. По итогам окружного тура 
ВСЮО-2013 года лучшим знатоком кон-
ституционного права в Сибири стал сту-
дент 5 курса ЮИ ИГУ  Артем Карда-
шевский, в номинации «Гражданское 
право» «серебро» у Марии Тимофеевой 
(5 курс ЮИ ИГУ),   третье место в номи-
нации «Уголовное право» занял  Алек-
сей Полянский (5 курс ЮИ ИГУ). 

Мария Тимофеева твердо намерена  
вновь показать высокие правовые знания в 
финале и войти в число  победителей все-
российского тура Олимпиады.

– Всероссийская студенческая юриди-
ческая олимпиада – очень важный и инте-

Уважаемые читатели!
Мы открываем новую рубрику 

«Диалог  с ректором».
Интервью с Александром Вале-

рьевичем Аргучинцевым читай-
те на стр. 4-5.

Сердечно поздравляем Вас с всенародным  
праздником – Днём Победы!

В годы суровых военных испытаний Вы находились 
в рядах активных защитников нашей  Родины, Ваши 
заслуги в Великой Отечественной войне будут вечно в 
памяти нашего народа. 

Спасибо Вам за тот неоценимый вклад, который 
Вы внесли в развитие образования и науки родного Иркутского уни-
верситета.  Мы помним наших героев, имена которых занесены на па-
мятник студентам и преподавателям университета, отдавшим свою 
жизнь за  нашу Родину. Вечная им память! В этот самый дорогой для 
всех нас праздник мы желаем Вам и вашим родным и близким здоро-
вья, долголетия, счастья, добра  и  мира. 

Низкий Вам поклон и благодарность за все добрые дела, которые Вы 
сделали во имя нашей Родины.

                     Администрация университета,
Профком сотрудников и  преподавателей  ИГУ, Совет ветеранов ВОВ и труда.

                                 

ДОРОГИЕ  ВЕТЕРАНЫ  ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ   ВОЙНЫ  И  
ТРУЖЕНИКИ  ТЫЛА!

Наши юбиляры, старейшие работники 
университета: 

Парасковья Александровна Кардашев-
ская, ветеран тыла и труда; 

Иван Иванович Кремляков, участник 
ВОВ, ветеран труда.

ресный этап студенческой жизни, который, 
на мой взгляд,  должен пройти каждый мо-
лодой юрист. Несмотря на сильную заня-
тость, я решила снова попробовать свои 
силы и с удовольствием приняла участие 
в олимпиаде во второй раз. Я постараюсь 
сделать все возможное, чтобы отлично вы-
ступить на финале в Москве и оправдать то 
высокое доверие и надежды, которые мне 
оказывают мои учителя. 

Победители окружного тура Всерос-
сийской студенческой юридической 
олимпиады 2013 года  сейчас активно го-
товятся к заключительным правовым 
состязаниям: им предстоит защищать 
честь Сибирского федерального округа 
на финальном этапе ВСЮО в Москве. 

Кристина Хороших,  
пресс-служба ЮИ ИГУ
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Индонезийские исследователи Т. Маулана и 
Э. Сетаван рассмотрели процессы влияния 
прямых инвестиций на уровень локального 
управления на примере провинций Индоне-
зии.  

В работе секции «Публичная политика и 
управление в сравнительной перспективе» 
принял участие и выпускник исторического 
факультета Иркутского государственного уни-
верситета, профессор А.Н. Королев (Высшая 
школа экономики, г. Москва), с сообщени-
ем, посвященным особенностям реализации 
публичной политики в КНР, использовании 
очищенных от марксисткой идеологии и ре-
волюционной риторики методов работы с на-
родными массами 1950-60-х гг., для вовле-
чения большей части китайского общества в 
политический процесс в начале ХХI века. 

Следует подчеркнуть, что тема вовлече-
ния Российской Федерации в экономические 
и политические процессы в АТР в докладах 
конференции не затрагивалась, что еще раз 
указывает на определенные пробелы в по-
зиционировании нашей страны в этой части 
земного шара. Участие российских специ-
алистов в таких масштабных научных фо-
румах может способствовать привлечению 
дополнительного внимания иностранных ис-

следователей к проблемам, с которыми стал-
киваются Россия и ее сибирские регионы, 
повышению уровня взаимодействия между 
учеными ИГУ и экспертами вузовского со-
общества стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона.  

И.В. Олейников,
канд. ист. наук, ст. преподаватель  

кафедры политологии и истории  
исторического факультета ИГУ

В этом году ВСЮО проводится по четырем основным номинациям – «Гражданское 
право», «Уголовное право», «Конституционное право», «Международное право» и четы-
рем дополнительным. Впервые результаты олимпиады будут подводиться не только в 
личном, но и в командном зачете. Научное юридическое сообщество Сибири сейчас ак-
тивно готовится к окружному туру: более 15 вузов уже подтвердили участие в конкурсе.

В научном форуме приняло участие около 
200 представителей вузовского сообщества, 
дипломатов, журналистов и независимых 
экспертов из Специальных административ-

ных районов КНР – Гонконга и Макао, ряда 
городов Китайской Народной Республики, 
Индии, США, Российской Федерации, Но-
вой Зеландии, Малайзии, Таиланда, Тай-
ваня, Японии, Индонезии. Организатора-
ми была создана уникальная возможность 
для плодотворных дискуссий между иссле-
дователями из различных стран и регионов 
мира. 

Исторический факультет Иркутского го-
сударственного университета в работе меж-
дународной конференции представлял автор 
этого сообщения. На торжественной церемо-
нии открытия конференции с приветствен-
ной речью выступил президент Ассоциа-
ции Азиатских исследований Гонконга д-р 
Ли Так, и действующий президент Инсти-
тута образования Гонконга профессор Дж. 
Ченг. Внимание присутствовавших привлек-
ла презентация профессора Дж. С.Т. Куаха 
(Сингапур), посвященная проблеме противо-
действия коррупции в странах Азии. Автор 
доклада использовал данные, полученные в 
ходе анализа антикоррупционного законо-
дательства в государствах Юго-Восточной 
Азии. Был особо отмечен вклад Сингапура в 
дело борьбы с коррупцией. 

В завершении пленарной части конферен-
ции состоялось выступление Генерально-
го консула США в Гонконге Стивена Янга, в 
котором были рассмотрены проблемы и пер-
спективы реализации американского внеш-
неполитического курса в АТР. 

«ТРанСФОРМаЦии, РаЗВиТиЕ и КУЛЬТУРа В аЗии:  
МУЛЬТиДиСЦиПЛинаРнЫЕ ПЕРСПЕКТиВЫ»

Автор данного обзора принял участие 
в работе секции «Публичная политика и 
управление в Азии» с аналитическим докла-
дом «Восточная стратегия» холдинга «En+ 

Group»: окно азиатских 
возможностей для Ир-
кутской области», под-
готовленным при под-
держке программы ФЦП 
«Научные и научно-
педагогические кадры 
инновационной России 
на 2009-2013 гг.». 

Следует отметить, что 
проект «Восточная стра-
тегия», впервые пред-
ставленный в 2010 г. 
руководством группы 
компаний «Базовый эле-
мент» и холдинга En+ 
Group во главе с рос-

сийским миллиардером Олегом Дерипаской  
предусматривает развитие сырьевых поста-
вок предприятий холдинга (алюминий, нефть, 
уголь, электроэнергия) из Иркутской области 
и Красноярского края РФ в северные провин-
ции КНР. Программа направлена на развитие 
одного из ресурсных регионов Российской 
Федерации – Восточной 
Сибири и его составной 
части – Иркутской обла-
сти, на территории ко-
торой располагаются 
основные производствен-
ные мощности компаний 
холдинга. Предполагает-
ся, что реализация проек-
та будет способствовать 
встраиванию восточ-
ных территорий России 
в экономические про-
цессы, интенсивно про-
текающие в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. 

В рамках секции были заслуша-
ны и обсуждены доклады аспирантки  
Т. Парк (Республика Корея) о характере ис-
пользовании плакатов с изображением Мао 
Цзэдуна в ходе масштабных антияпонских 
протестов, проходивших в КНР в сентя-
бре 2012 г., и сообщение д-ра С. Чанга (На-
циональный университет Тайбэя, Тайвань) 
о влиянии гендерной политики на культу-
ру тайваньского общества в 2001 – 2012 гг. 

Так называлась международная научная конференция, которая 
состоялась в марте в Гонконге (Специальный административный 
район Китайской Народной Республики). Она была организована 
Ассоциацией Азиатских исследований Гонконга. Темами ее секций 
стали: исследование процессов политического развития и между-
народных отношений в Азиатско-Тихоокеанском регионе, изучение 
проблем сохранения окружающей среды и культуры Китая и Тай-
ваня, вопросы публичной политики и управления в Азии. 
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Ему мерещится вода
Даже среди пустыни Гоби,
А гидрохимия всегда –
Профессия, любовь и хобби!

А.Я.Гольдапель,  
однокурсник.

Более 50 лет работает в нашем уни-
верситете замечательный человек, ве-
ликолепный лектор, талантливый  
учёный и педагог,  к. х. н. профессор 
Григорий Моисеевич  Шпейзер.

Неутомимый путешественник, про-
шедший пешком горы Восточных 

Саян, объездивший вдоль и поперёк всю 
Монголию, побывавший  во многих стра-
нах мира. Он и сейчас, несмотря на свои 
78 лет, готов в любую минуту отправиться  
в экспедицию по своим любимым источ-
никам живительных минеральных вод.     

Григорий Моисеевич – выпускник хи-
мического факультета ИГУ. Закончив  
университет в 1953 году, молодой специ-
алист уехал работать на Ангарский не-
фтеперерабатывающий  завод. Пытливый 
ум и стремление к научному познанию 
мира вернули его в университет в каче-
стве аспиранта в области гидрохимии. С 
1962 года и по настоящий день он тру-
дится в стенах родного университета. На 
протяжении  многих  лет  Григорий Мои-
сеевич с большим  интересом  и увлече-
нием  преподавал  химию на химическом, 
биолого-почвенном, геологическом и  ге-
ографическом  факультетах. По мнению 
студентов биолого-почвенного  факуль-
тета,  Григорий Моисеевич был лучшим  
лектором, а студенты- химики нередко на 
его лекциях аплодировали ему. 

В 1971 году по Соглашению между  
Иркутским  и Монгольским  универси-
тетами была организована Комплексная 

ТВОИ ЛЮДИ,  
УНИВЕРСИТЕТ

иССЛЕДОВаТЕЛЬ, 
УчЕнЫй, ПЕДагОг

Советско-Монгольская Хубсугульская 
экспедиция, которую профессор Г.М. 
Шпейзер  возглавлял с 1972 по 1985 
годы. Немало  российских и монголь-
ских студентов, научных сотрудников ис-
следовали флору и фауну озера  Хубсу-
гул  и  Прихубсугулья.  Были защищены 
сотни дипломных работ и десятки кан-
дидатских диссертаций. Многие бывшие 
и нынешние сотрудники  университета  
считают время  работы в  Хубсугульской  
экспедиции самым лучшим в своей жиз-
ни. До сих пор проводятся юбилейные 
встречи участников экспедиции. А в 2011 
году был организован их выезд на озеро   
Хубсугул. 

Любимая исследовательская тема 
Григория Моисеевича – ми-

неральные воды. С коллегами  к.х.н. 
Л.А.Минеевой, к.х.н. Н.М.Жигуновой, 
д.г.-м.н. Б.И. Писарским,  доктором Дорж 
Сурэном  он исколесил всю Монголию. 

В экспедициях  бывало  много инте-
ресных и сложных ситуаций. К примеру, 
редко кому в жизни приходилось пересе-
кать так называемое «мышиное море». 
Это было в степях Центральной Монго-
лии. Масса мигрирующих мышей запол-

нила пространство на многие километры. 
Объехать их было невозможно…

Однажды в пустыне Гоби две экспеди-
ционные машины  потеряли  друг друга. 
Встретиться им помогла первая на небо-
склоне звезда, которую каждый, находив-
шийся  в этих  машинах, принял за свет 
фар другой машины.  

По результатам многолетней работы 
в Монголии была издана карта ми-

неральных вод Монголии  и  Атлас  озе-
ра  Хубсугул. 

В 1992 году сотрудниками экологи-
ческой лаборатории, которой руководит 
Григорий Моисеевич, была разработана  
технология получения лечебных препа-
ратов из минеральных вод, которые обла-
дают противовоспалительными, проти-
воаллергическими, антивирусными и 
анальгетическими свойствами. На них 
получено четыре патента РФ и один па-
тент МНР.

В 1989 году Григорий Моисеевич избран 
профессором кафедры гидрологии суши и 
природопользования ИГУ.  С 2002 года по 
2010 он был  исполнительным директором 
кафедры  Водных Ресурсов  ЮНЕСКО  при  
ИГУ. В области гидрохимии , аналитиче-
ской  химии и гидрогеологии под  его  ру-
ководством защищено 15  кандидатских 
диссертаций, из них   6 – из Монголии.

В настоящее время Григорий Моисе-
евич читает три курса лекций на геогра-
фическом факультете и заведует Меж-
вузовской региональной лабораторией 
экологических исследований.

Г.М.Шпейзер – участник более 30 меж-
дународных форумов в  области изучения 
природных вод, член комитета по гидро-
минеральным ресурсам Сибири и Даль-
него Востока, профессор Российской 
Академии Естествознания. 

Григорий Моисеевич –  Заслуженный 
работник высшего и профессиональ-
ного образования СССР, Почетный ра-
ботник высшей школы РФ, Почетный 
профессор Монгольского университе-
та, имеет ряд правительственных на-
град Монголии.

В марте у Григория Моисеевича был 
день рождения. Мы сердечно поздравляем 
Вас ,Григорий Моисеевич.

Желаем крепкого здоровья. Да будет 
счастлив Ваш путь в жизни и науке!  Да  
хранит Вас на многие лета божественная 
сила воды.

Сотрудники лаборатории   
экологических исследований, химического, 

географического, биолого - почвенного  
факультетов, ИНУСа.

Примите поздравления!
Среди коллег – Вы  – гидрохимик  – ас,
Вы для студентов – лектор – гений.
Не смолкнет  Ваш  научный глас
И  для грядущих  поколений.
И пусть всегда на этом свете
Сопутствует Вам свежий ветер
Пусть будут с Вами радость и мечты,
Здоровье и удача… ну и мы!

Друзья и коллеги по   
Хубсугульской экспедиции.
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«Четыре месяца пролетели 
стремительно»

– Александр Валерьевич, охарактери-
зуйте, пожалуйста, Вашу работу за про-
шедший период. Удалось ли добиться по-
ставленных на этот период целей?

– Да, удалось. Первым и очень важным 
этапом стало, конечно же, формирование но-
вого ректората. Это был один из ключевых 
вопросов, который должен оказать влияние 
на многое другое. Думаю, нет смысла пере-
числять новых проректоров и их функции. 
Упомяну лишь о том, что число проректоров 
уменьшено, области их ответственности уве-
личены. С каждым из проректоров заключен 
годовой срочный трудовой договор, по окон-
чании которого предполагается развернутый 
отчет и оценка деятельности моих уважае-
мых заместителей. Проведен ряд изменений 
и в среднем звене. Здесь ситуация сложнее, 
поскольку весь остальной административно-
управленческий аппарат работает на основе 
бессрочных трудовых договоров. Разумеется, 
нет цели поменять все управленческие кадры. 
Однако мы стараемся реализовывать один из 
основных тезисов предвыборной программы: 
«Не факультеты для ректората, а ректорат как 
система сервисных служб, ориентированных 
на реализацию основных целей университе-
та». Наверное, первые, пусть скромные,  из-
менения видны. В управлении кадров под 
руководством нового начальника отменены 
вызывавшие много нареканий ограничения 
в часах приема. Управлением информацион-
ной политики под руководством проректора 
по внешним связям разработаны и одобрены 
ученым советом ИГУ основные направления 
изменения внешнего имиджа университе-
та. Центр новых информационных техноло-

гий, во главе которого встал новый директор, 
разработал объемную программу информа-
тизации университета. Управление междуна-
родных связей  с новым начальником должно 
превратиться из структуры, обеспечивающей 
пребывание иностранных студентов и аспи-
рантов, иностранных делегаций и получение 
виз, в настоящего координатора международ-
ного сотрудничества.  Проводятся преобразо-
вания, связанные с работой приемной комис-
сии, профориентацией и многое другое.

Во-вторых, наряду с первыми преобразова-
ниями необходимо было обеспечить нормаль-
ное функционирование университета, беспе-
ребойную работу его служб. Мое назначение 
пришлось на конец календарного и финан-
сового года. Пришлось оперативно вникать в 
проблемы, связанные с тратой выделенных на 
год субсидий  и годовой отчетностью разного 
рода. В связи с рассмотрением в декабре ряда 
дел в Федеральной антимонопольной служ-
бе сразу же встали вопросы о правомерности 
многих заключенных договоров аренды.

В-третьих, мы приступили к полной инвен-
таризации нашей материально-технической 
базы. Проведен анализ земельных участков 
и основных объектов недвижимости. К со-
жалению, предыдущим руководством не был 
разработан план развития имущественно-
хозяйственного комплекса, который должен 
был быть представлен на утверждение в Ми-
нобрнауки еще к середине 2012 г.  Без этого 
плана невозможны никакие крупные опера-
ции  в этой области. Пропущены сроки льгот-
ного переоформления наших объектов. В ре-
зультате университету придется выкладывать 
значительные суммы за новые кадастровые 
паспорта и регистрацию.

В-четвертых, сейчас действует значитель-
ное число комиссий (по бюджету, состоянию 
общежитий, ряду объектов недвижимости и 
др.). Первые результаты ожидаем в ближай-
шее время. Могу сказать, что лично посмо-
трел состояние общежитий, гараж, ряд дру-
гих объектов. Проблем много. Это и близкое 
к аварийному состояние общежития № 1 
(срочно оплачиваем независимую эксперти-
зу здания), отсутствие горячей воды в обще-
житии № 2, отсутствие кухонь. Если в обще-
житии № 2 есть еще место для кухонь, то в 
общежитии № 10 из каких-то соображений 
кухонные блоки были переоборудованы в жи-
лые. В результате в каждой комнате стоит не 
только чайник, но и плитка, а это дает нагруз-
ку минимум 3 киловатта.  Я уж не говорю о 
том, что значительная часть проживающих в 
общежитиях не имеет к университету никако-
го отношения. Имеют место факты сохране-
ния комнат в общежитиях сотрудниками, по-
лучившими от университета квартиры. 

В-пятых, мы постарались начать на новом 
уровне приемную кампанию в университет. В 
абсолютно новом формате мы приняли уча-
стие в областной выставке «Знания. Профес-
сия. Карьера». На качественно другом уровне 
проведен общеуниверситетский День откры-
тых дверей. Впервые вводим подачу заявле-
ний абитуриентами on-line через Интернет. 
Будут и другие новшества в этой области.

В-шестых, начата оптимизация расхо-
дов университетских средств. С удивлени-
ем узнал о величине затрат университета на 

бензин (около 11 млн. руб. в год), содержа-
ние автопарка (на балансе более 40 автомо-
билей), мобильную связь, электричество. К 
сожалению, университет фактически до сих 
пор выступает в качестве спонсора в снабже-
нии электричеством пос. Большие Коты.  В 
качестве первых шагов  ректорат и лично я 
отказались от персональных автомобилей  (в 
предыдущем ректорате персональные авто-
мобили с личными шоферами были закрепле-
ны не только за ректором, но и почти за все-
ми проректорами), введены жесткие лимиты 
на мобильную связь, сделаны первые шаги в 
области энергосбережения и т.п.

Есть еще и в-седьмых, восьмых и т.д. 
Здесь следует подчеркнуть, что мы живем в 
постоянно меняющихся внешних условиях. 
Так, достаточно оперативно пришлось реаги-
ровать на предложения о возможном присое-
динении к университету Восточно-Сибирской 
государственной академии образования, о 
создании федерального университета и мно-
гое другое. 

О программе стратегического 
развития

– Что Вы можете сказать о выполнении 
университетом этой программы в 2012 
году и планах на 2013 год?

– 2012 г. – первый год реализации програм-
мы. Напомню, что утверждение норматив-
ных документов затянулось в Москве до мая, 
а реальные правила траты денег стали извест-
ны лишь к июлю 2012 г. В результате на вы-
полнение программы в 2012 г. осталось весь-
ма немного времени. О состоянии дел в этой 
области достаточно подробно было доло-
жено проректором по научной работе проф. 
А.Ф. Шмидтом на заседании ученого сове-
та ИГУ 12 апреля. Прежде всего, уже есть 
решение Министерства образования и нау-
ки о значительном (на 50%) сокращении фи-
нансирования вузов, не выполнивших более 
10 показателей. Всего этих показателей поч-
ти 60. Университетом не выполнено 3 инди-
катора (объем внебюджетного финансирова-
ния, количество аспирантов и объем прочих 
средств на НИР). Последний показатель не 
выполнен по вполне объективной причине – 
деньги по федеральным целевым програм-
мам и грантам Президента в 2012 г. стали 
впервые поступать как субсидии, что привело 
одновременно к значительному перевыполне-
нию другого показателя. Таким образом, наш 
университет не попал в «черный список», и 
мы будем получать финансирование в пол-
ном объеме. По предварительному рейтингу, 
проведенному Национальным фондом под-
готовки кадров, университет занял четвертое 
место среди вузов, реализующих программы 
стратегического развития. Ректоратом про-
веден детальный анализ эффективности вы-
полнения каждой темы. Замечания значитель-
ные: требуются существенные доработки, что 
предложено в срочном порядке сделать соот-
ветствующим руководителям, разумеется, без 
дополнительного финансирования. Ряд выво-
дов интересен. С достаточно большим трудом 
удалось справиться с планом издания моно-
графий и учебных пособий, хотя по количе-
ству этих публикаций рост по сравнению с 

В начаЛЕ бОЛЬшОгО ПУТи
Прошло более четырех месяцев с 

момента вступления в должность но-
вого ректора Александра Аргучинце-
ва. Наш корреспондент встретился с 
руководителем университета и задал 
ему ряд вопросов.
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2011 годом не очень большой, а в 2012 г. в от-
личие от 2011 г. на эти цели выделены значи-
тельные средства. Вызывает вопросы необхо-
димость проведения за счет ПСР некоторых 
семинаров, конференций и летних школ. Счи-
таю, что детальный анализ результатов 2012 г. 
должен помочь нам более эффективно реали-
зовывать программу в предстоящие два года. 
В частности, планируем уменьшить финан-
сирование по ряду «проштрафившихся» тем, 
а освободившиеся средства распределить на 
основе открытого университетского конкур-
са, а также направить на несколько общезна-
чимых университетских проектов. Структура 
программы это позволяет. Следует отметить, 
что при распределении  денег всегда найдут-
ся «обиженные», это неизбежно. Здесь хоте-
лось бы отметить, что при подготовке заявки 
в 2011 г. был взят за основу проектный, а не 
подразделенческий принцип. Было бы нераз-
умно на тот момент выносить на всероссий-
ский конкурс проекты подразделений, на про-
тяжении многих лет не имевших ни одного 
поддержанного на федеральном или между-
народном уровне научного или образователь-
ного гранта. Вместе с тем сейчас пытаем-
ся подключить к работе в рамках программы 
практически все подразделения ИГУ. Частич-
но это уже получилось в 2012 г.  Необходи-
мо последовательно реализовывать один из 
главных принципов программы – открытость. 
В частности, все отчетные материалы за про-
шлый год уже опубликованы на нашем сайте.

О новой библиотеке 
– Прокомментируйте, пожалуйста, ситу-

ацию со строительством нового здания би-
блиотеки.

–  Считаю, что сейчас процесс идет более-
менее нормально. При ознакомлении с дела-
ми в декабре 2012 г. был неприятно поражен, 
что ряд актов сдачи-приемки работ по стро-
ительству библиотеки был подписан едино-
лично, а не комиссионно одним из прежних 
руководителей. В результате срочных мер 
удалось зафиксировать двухсторонними ак-
тами с фирмой-подрядчиком значительное 
количество недоделок. К настоящему време-
ни основные недоделки устранены, а плата за 
вновь выполненные работы осуществляется 
только по факту выполнения, а не авансом. В 
феврале 2013 г. принял участие в работе сове-
щания в Минобрнауки, на котором было под-
тверждено выделение университету плановой 
суммы на 2013 г. в полном объеме. Имеется 
ряд проблем, которые пытаемся решать. Ко-
нечно, в современном мире резко меняется 
роль библиотек. Большинство читателей, в 
первую очередь молодое поколение, перешло 
к электронным ресурсам. Поэтому многие пе-
редовые университеты переформатируют би-
блиотеки в культурно-коммуникационные 
центры. У нас есть возможность подумать 
о соответствующей модернизации в рамках 
утвержденного проекта. Ряд проектных ре-
шений требует доработки. Например, разме-
щение конференц-зала на верхнем этаже с 
малым количеством лифтов, рассчитанных 
всего на несколько человек. Необходимо рез-
кое усиление строительного надзора. Очень 
тяжелым для университета будет 2014 г., свя-

занный с необходимостью прямого софинан-
сирования строительства в размере не менее 
35 млн. руб. По предварительным оценкам за 
счет ряда мероприятий по экономии удастся 
выйти на остаток внебюджетных средств цен-
трализованного фонда в размере 20-25 млн. 
руб. к концу 2013 г. Однако из-за необходи-
мости копить деньги на софинансирование 
университет по-видимому будет неспособен 
в 2013 г. осуществлять крупные проекты по 
своей модернизации за счет централизован-
ного фонда.

– В университете некоторыми лицами 
распространяются слухи о массовом со-
кращении преподавателей в новом учеб-
ном году. Что можете сказать по этому по-
воду?

– Прежде всего, несколько слов о так 
называемом бюджетном финансирова-
нии. Правильно сейчас говорить о суб-
сидиях на выполнение государствен-
ного задания. Объем субсидирования 
университета остался на уровне 2012 г. По 
оценкам финансово-экономического управ-
ления это позволяет обеспечить выплату 
профессорско-преподавательскому соста-
ву заработной платы в прежнем объеме, обе-
спечить обязательное повышение зарплаты 
осенью и даже выплатить небольшую пре-
мию (новый ректорат в отличие от прошлых 
лет не будет претендовать на подавляющую 
часть премии). В основе субсидирования сей-
час лежит смешанный принцип (работавший 
ранее  действует в части студентов старших 
курсов, нормативно-подушевой применяется 
в связи с переходом на двухступенчатую си-
стему).  Если исходить из прежнего принци-
па (1 преподаватель на 10 студентов), то у нас 
около трети «лишних» ставок. Нормативно-
подушевой принцип оперирует не ставками, а 
денежными суммами, ассигнуемыми на обу-
чение студентов в зависимости от конкретных 
направлений и специальностей. Одно из моих 
предложений – на уровне факультетов и ин-
ститутов оперировать также не абстрактными 
ставками, а бюджетными рублями, приходя-
щимися на соответствующее подразделение. 
По университету в целом этот объем денег, 
как уже было сказано, не изменился. Поэто-
му явных причин для сокращения нет. Каж-
дый факультет или институт в рамках нашей 
университетской автономии должен решить 
сам – сохранить прежнюю заработную плату 
и штат или пойти на увеличение зарплаты за 
счет сокращения штата. Кроме того, в сентя-
бре в связи с принятием нового федерального 
закона «Об образовании в Российской Феде-
рации» от нас обязательно потребуется при-
нятие нового Положения об оплате труда.

Немного о личном
– Почти каждый месяц Вы проводите 

около недели в Сколково. Какова цель Ва-
шего пребывания там? Подали ли Вы де-
кларацию о доходах и имуществе, как это 
теперь требуют от ректоров?

– Действительно, в ноябре 2012 г. по ре-
зультатам конкурсного отбора, проведенно-
го Минобрнауки, я был включен в програм-
му «Новые лидеры высшего образования». В 
программе, полностью финансируемой Мини-

стерством образования и науки, участвует чуть 
более 100 представителей вузов нашей стра-
ны. Основную часть слушателей составляют 
проректора. В числе требований – возраст не 
более 45 лет и знание английского языка. Ожи-
даемый результат программы звучит внуши-
тельно: «Формирование сетевого сообщества 
менеджеров высшей школы, реализующих 
проекты модернизации университетов в соот-
ветствии с задачами инновационного разви-
тия страны».  Обучение проводится Москов-
ской школой управления СКОЛКОВО. Сам 
процесс обучения состоит из 8 очных модулей 
и межмодульной работы. Окончание обучения 
– октябрь 2013 г. В основе лежит так называ-
емый проектный подход – участники разбиты 
на группы, каждая из которых должна подго-
товить проект федерального уровня. К каждой 
группе прикреплен куратор из Минобрнауки. 
В ходе каждого модуля мы слушаем лекции 
приглашенных экспертов (руководители рос-
сийских и зарубежных вузов, крупных корпо-
раций, фондов и т.п.) и работаем над проекта-
ми. Я записался в группу «Исследовательские 
университеты».  Пока пройдено 3 модуля из 
8. Впечатления смешанные. С одной стороны, 
организаторы действительно попытались при-
влечь к нашему обучению наиболее интерес-
ных экспертов. С другой, несколько насторажи-
вает широкий разброс тем и недостаточная, на 
мой взгляд, системность. Интересно отметить, 
что в ходе деловой игры по управлению уни-
верситетским бюджетом наша группа вывела 
свой виртуальный университет на первое место 
в научно-исследовательской деятельности.

На вопрос о декларации могу ответить, что 
10 апреля в Минобрнауки мною была подана 
декларация о доходе и имуществе по состоя-
нию на конец 2012 г., хотя практически весь 
предыдущий год я и не работал в должности 
ректора. Сумма получилась довольно значи-
тельной не только из-за проректорской зар-
платы, но и в связи с тем, что в прошлом году 
я был руководителем 2 проектов РФФИ (ис-
следовательский проект и проект конкурса 
«РФФИ-Сибирь»),  госконтракта ФЦП «На-
учные и научно-педагогические кадры инно-
вационной России», а также исполнителем по 
еще одному госконтракту этой программы.

– Кстати, а наукой в новой должности 
удается продолжать заниматься?

– К сожалению, времени практически нет. 
Упомянутые выше проекты я, конечно, дове-
ду до конца. Есть некоторая надежда, что на-
ступит более спокойный период, когда на на-
уку удастся уделять хоть немного больше 
времени. 

– Большое спасибо за интервью. Будем 
надеяться, что такие встречи станут пери-
одическими.

– Ректорат действительно переходит на 
другой уровень открытости и гласности. Это 
способ обеспечить поддержку университет-
ского сообщества в деле обновления и раз-
вития университета. Мы будем использовать 
все возможности. В частности, нужно упомя-
нуть об открытии прямой линии ректора на 
сайте ИГУ в виде блога ректора, проведен-
ные и планируемые посещения подразделе-
ний и многое другое.

В начаЛЕ бОЛЬшОгО ПУТи



	 6	стр.		 “Иркутский	университет”		 30	апреля	2013	г.

Иркутский госуниверситет объявляет конкурсный отбор на замещение должностей  
профессорско-преподавательского состава с последующим заключением трудового договора  

по следующим кафедрам:

Срок конкурса 2 месяца со дня опубликования в газете. Документы высылаются в течение месяца со дня  
опубликования на имя ректора университета по адресу: улица К.Маркса дом 1, г. Иркутск, 664003

В гОСТях У РЕДКОй Книги  
(XIV-XIX в.в.)

Здесь переплеты золотом отлиты, 
Здесь клад бесценных древних корешков,
Моя гостеприимная обитель
С шедеврами пронесшихся веков!

Словами, взятыми из Антологии поэзии 
и прозы сотрудников Научной библио-

теки,  началась встреча в  Библиотечной го-
стиной, посвященной Редкой Книге «Исто-
рия кладовой мудрости». Здесь собрались 
представители библиотек города. На встре-
че состоялся разговор о книгах из  «золо-
той сокровищницы», об их хранителях и ис-
следователях. С интересом был просмотрен  
видеоряд уникальных изданий XIV-XX вв., 
ставших памятниками книжной культуры и 
письменности.

Только здесь можно было  увидеть руко-
писную книгу первого десятилетия XVI века 
– «Псалтырь», привезенную в наши края ка-
заками, осваивавшими сибирские земли, сви-
детеля первых лет существования Иркутска. 
Познакомиться  с гордостью фонда редких 
книг и рукописей, ее жемчужиной –  «Лекси-
коном» Свиды (Милан, 1499), одной из древ-
нейших старопечатных книг и единственным 

экземпляром в России. Нельзя было смотреть 
без удивления и восхищения на уникальное 
малоформатное издание голландских типо-
графов и издателей Эльзевиров «Россия или 
Московия, именуемая Тартарией» (Лей-
ден, 1630), предназначенное для карманного 
ношения. И вряд ли кто  знает, что она мно-
гими исследователями именуется «драгоцен-
ным сборником сведений о древней России». 
Представленные раритеты – уникальные па-
мятники книжной культуры – вызвали боль-
шой интерес.

Была отдана дань признательности и 
уважения  исследователям Редкой Кни-

ги, стоявшим  у истоков  формирования и ста-
новления фонда редких книг и рукописей, 
преданно и верно служившим   Книге и Сло-
ву, являя собой во все времена источник зна-
ний, мудрости и духовности.

Состоялся разговор об их открытиях и  на-
ходках! Разве не вызывает удивление тот 
факт, что Научной библиотекой из Парижа 
получены три выпуска рукописного журна-
ла «Козуля», издававшегося воспитанниками 
младших классов духовной семинарии в Ир-
кутске в 1856 году и много лет считавшим-
ся историками сибирской литературы безвоз-
вратно утраченным? Какой путь он проделал 
и какими поколениями людей хранился, пока 
наконец-то не нашел свое пристанище в фон-
де редких книг и рукописей? Об этом ирку-
тянам сообщила исследователь редкой кни-
ги Анна Гдальевна Боннер. Кстати,  первое 
научное описание фонда редких книг и ру-
кописей нашло отражение в ее комплексном 
исследовании «Бесценные сокровища» (Ир-

кутск, 1979), ставшее гимном любви к памят-
никам письменности и книжной культуры.

У каждого исследователя Редкой Книги 
свои открытия и находки. Их имена вписаны 
в историю Научной библиотеки: В. С. Манас-
сеин, Л. Г. Михалкович, А. Г. Боннер, Н. С. 
Романов, Н. В. Куликаускене, Н. Д. Игумнова. 
Слова благодарности прозвучали и в адрес ав-
тора этого материала, принявшей ответствен-
ную должность хранителя фонда, продолжив-
шей традиции своих предшественников.

Встреча завершилась обзором и  просмо-
тром книжной экспозиции «Из золотой со-
кровищницы Научной библиотеки», про-
фессиональным разговором современных 
исследователей о Редкой Книге.  Гостями  
Белого дома была выражена признатель-
ность и благодарность организаторам «Би-
блиотечной гостиной» и высказано поже-
лание  новых встреч!

В. К. Пешкова, зав. отделом  
книговедения и культурно-исторического  

просвещения НБ.

Общеуниверситетские кафедры:
• иностранных языков – ст.преподавателя на 

1,0 ст. - 1 вакансия, преподавателя на 1.0 ст. 
-2 вакансии

Биолого-почвенный факультет
• ботаники – ст. преподавателя на 0.5 ст.
Географический факультет
• гидрологии и охраны водных ресурсов – 

доцента на 1.0 ст.-2 вакансии
• метеорологии и охраны атмосферы – до-

цента на 0.5 ст.
• физической географии и геоэкологии – ст. 

преподавателя на 0.4 ст.
Геологический факультет
• геологии и геофизики – доцента на 0.25 ст.
• геологии нефти и газа – доцента на 0.2 ст. 

(бюджет), ст.преподавателя на 0.5 ст. (вне-
бюджет), преподавателя на 1.0 ст.

• динамической геологии – профессора на 
0.8 ст.(бюджет)

Исторический факультет:
• мировой истории и международных отно-

шений – ст.преподавателя на 1.0 ст. – 1 ва-
кансия, преподавателя на 1.0 ст. – 1 вакан-
сия

Факультет психологии
• медицинской психологии – преподавателя 

на  0.25 ст. (внебюджет), преподавателя на 
1.0 ст.

Факультет религиоведения и теологии
• философии и методологии науки – профес-

сора на 0.5 ст.
Факультет сервиса и рекламы
• естественно-научных дисциплин – ст. пре-

подавателя на 1.0 ст.
• иностранных языков – ст.преподавателя на 

1.0 ст. – 6 вакансий, ст. преподавателя (к.н.) 
на 1.0 ст.

• культурологии – доцента на 1.0 ст. – 2 ва-
кансии, ст. преподавателя на 1.0 ст.

• предпринимательства и управления услуг в 
сфере рекламы- ст.преподавателя на 1.0 ст. 
– 2 вакансии, ст. преподавателя на 0.1 ст.

• прикладной информатики и документове-
дения – ст. преподавателя на 1.0 ст.

• рекламы – ст. преподавателя на 1.0 ст. – 3 
вакансии

• туризма – доцента на 1.0 ст., ст. преподава-
теля на 1.0 ст. – 1 вакансия, ст. преподава-
теля (к.н.)на 1.0 ст. – 2 вакансии

Факультет филологии и журналистики
• журналистики и медиаменеджмента – до-

цента на 0.95 ставки, ст. преподавателя на 
0.25 ставки, ст. преподавателя на 1.0 ст.

• русского языка и общего языкознания – ст. 
преподавателя на 1.0 ст. - 1 вакансия

• русской и зарубежной литературы -  доцен-
та на 0.93 ст., ст. преподавателя на 0.93 ст.

Окончание на 8 стр.
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гЛаВнОЕ наПРаВЛЕниЕ  
иССЛЕДОВаний – байКаЛ

НИИ биологии (до 1975 г. – Биолого-
географический НИИ) Иркутского госу-
дарственного университета был создан в 
1923 г., уже через 5 лет после того, как был 
учрежден сам университет. 

В этот период вся научно-
исследовательская работа ИГУ в 

области естественных наук велась че-
рез БГНИИ. Поэтому здесь работали спе-

циалисты из областей биологии, гидроло-
гии, географии, геологии, этнографии и др., 
проводились также исследования, связан-
ные с транспортом, звероводством, меди-
циной и т.д. Таким образом, спектр науч-
ных направлений был очень широким. Но, 
конечно, в первую очередь внимание ис-
следователей привлекал сам Байкал и его 
жизнь. В этот период в институте работа-
ли не только такие известные профессора-
биологи, как ботаник В.И.Смирнов, ги-
дробиолог Б.А.Сварчевский и зоолог 
В.Ч.Дорогостайский, но и астроном В.К. 
Абольд, физик С.А. Арцыбышев, этнограф 
Б.Э.Петри, медик А.Г.Франк-Каменецкий 
и другие. Б.А.Сварчевский был первым ди-
ректором института, а В.Ч.Дорогостайский 
внес важнейший вклад в создание Байкаль-
ской биостанции в поселке Большие Коты. 
Она была образована несколькими годами 
раньше, чем ИГУ и БГНИИ, а в 1921 г. была 
передана университету Академией наук.

Наиболее известным директором БГНИИ 
(в 1931-1962 гг.) был один из первых аспи-
рантов института, а впоследствии профес-
сор, заслуженный деятель науки РСФСР 
М.М.Кожов. Он внес огромный вклад в изу-
чение фауны Байкала, ее экологии и эволю-
ции, опубликовал целый ряд монографий. 
Его можно назвать основателем байкало-
ведения как комплексного раздела науки. 
Михаил Михайлович был принципиаль-
ным защитником Байкала, последователь-
ным апологетом всяческой охраны наше-
го уникального озера. Его дочь, профессор 
Ольга Михайловна Кожова, так же как и 
отец, стала гидробиологом, и в первую оче-
редь – байкаловедом. Она была директо-
ром БГНИИ / НИИ биологии в 1971-1981 и 
1989-1999 гг. 

Основное направление работ  института – 
изучение фауны и флоры Байкала. В центре 
внимания были также гидробиология, ихтио-
логия, изучение планктона Байкала, бентоса, 
водорослей. В 1946 г. М.М.Кожовым были 
начаты уникальные по длительности монито-
ринговые исследования байкальского план-
ктона у пос. Большие Коты, которые про-
должаются по сей день. Это весьма важное 

мероприятие для оценки того, как 
меняется состояние Байкала со вре-
менем и в зависимости от различных 
происходящих изменений. Важное 
направление работы – изучение жи-
вых организмов в районе Байкаль-
ского целлюлозно-бумажного ком-
бината. Эти работы также ведутся 
много лет, с 1961 года, и позволяют 
оценить влияние БЦБК на планктон, 
донных животных и микробиологи-
ческую обстановку в районе сброса 
сточных вод комбината.

Важнейшее значение, причем и 
теоретическое и практическое, име-

ли ихтиологические исследования в инсти-
туте. Они были посвящены биологии, пи-
танию и кормовой базе, искусственному 
разведению местных рыб, акклиматизации 
ценных промысловых рыб. Был хорошо и 
разносторонне изучен основной промысло-
вый вид ихтиофауны Байкала – байкальский 
омуль. Сейчас в Монголии акклиматизаци-
ей байкальского омуля в озерах за-
нимается академик А.Дулмаа, кото-
рая в свое время была аспиранткой 
М.М.Кожова. 

В 1950-х годах была создана 
Ангарская биостанция в пос. Ба-
лаганск. Здесь проводился ряд 
исследований, в частности, по ги-
дробиологии и почвоведению. Они 
были тесно связаны с изучени-
ем результатов создания ангарских 
водохранилищ (Братского и Усть-
Илимского).

Исследования наземных жи-
вотных велись с самого осно-

вания БГНИИ. Один из его первых профессо-
ров В.Ч.Дорогостайский публиковал работы 
не только по гидробиологии, но и по терио-
логии и орнитологии. Исследования зверей 
и птиц на Байкале велись и в 1930-е годы. 
В 1960-х Н.Г.Скрябин организовал регуляр-
ные исследования водоплавающих птиц на 
Байкале и на Братском водохранилище. Бла-
годаря этому было выяснено, как отреаги-
ровали водные птицы на повышение уров-
ня воды, последовавшее за строительством 
Иркутской и Братской ГЭС. Были построе-
ны Селенгинская орнитологическая станция 
в крупнейшем месте концентрации водных 
птиц на Байкале – дельте Селенги, а также 
два орнитологических стационара на Сред-
нем и Северном Байкале. Здесь стали про-

водиться регулярные исследования водных 
птиц в области фауны, питания, морфоло-
гических и физиологических особенностей, 
биологии размножения, миграций.  Также 
изучались и членистоногие – фауна жуков 
и других групп насекомых, роль вредителей 
лесов и зеленых насаждений и методы борь-
бы с ними. Были  проведены комплексные 
исследования прибрежных экосистем Бай-
кала, в частности, в проливе Малое море и 
дельте Селенги: были изучены флора и рас-
тительность, насекомые,  птицы, млекопита-
ющие, экологические и биоэнергетические 
связи между ними. 

В 1970 г. начались совместные исследо-
вания озера Хубсугул и монгольской ча-
сти бассейна Селенги в рамках Советско-
Монгольской комплексной Хубсугульской 
экспедиции Иркутского и Монгольского 
университетов. Здесь также велись работы 
в области почвоведения, гидробиологии, их-
тиологии, геоботаники, орнитологии, тери-
ологии, влияние планируемого гидрострои-
тельства на водоемы и др.

Биостанции НИИ биологии, и в пер-
вую очередь Байкальская, служат ба-

зой практик для студентов биологических 
специальностей ИГУ. В последние годы на 
Байкальской биостанции регулярно прово-
дятся летние молодежные биологические 
школы, в том числе и международные. Про-
должается международное сотрудничество 

с рядом зарубежных вузов и научных  орга-
низаций, в частности, с Уэлсли колледжем, 
Мичиганским и Восточно-Теннесийским 
университетами (США), Институтом Форе-
ля (Швейцария), Савойским университетом 
(Франция) и др.

В настоящее время в НИИ биологии 
шесть лабораторий.

В деятельности института присутствуют 
и фундаментальные, и прикладные направ-
ления исследований. Но главным направле-
нием исследований по-прежнему остается, 
изучение организмов, населяющих воды Бай-
кала, и состояние водных ресурсов озера. 

И.В. Фефелов, зам. директора по науке 
НИИ биологии ИГУ 
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Âåðñòêà ÖÎÏèÄ ÁÌÁØ
Ðåäàêòîð Â. Áóõàíöîâ.

Ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ áåñïëàòíî. Ïåðåïå÷àòêà òåêñòîâ íå äîïóñêàåòñÿ.

СПОРТ

Физический факультет
• теоретической физики – ст.преподавателя 

на 0.1 ст.
Химический факультет 
• аналитической химии – ст. преподавателя 

на 1.0 ст.
Институт математики, экономики и ин-

форматики
• информационных систем – ст. преподавате-

ля на 1.0 ст. – 2 вакансии
• методов оптимизации – ст. преподавателя – 

на 1.0 ст., преподавателя на 0.3 ст.

Начало на 6 стр. • математического анализа и дифференциаль-
ных уравнений- ст. преподавателя на 0.7 ст.

• теории вероятностей и дискретной математи-
ки – на должность ст. преподавателя на 1.0 ст.

• экономической теории и управления – до-
цента на 1.0 ст.

Институт социальных наук
• государственного и муниципального управ-

ления – ст. преподавателя на 0.25 ст.
Юридический институт:
• судебного права –доцента на 1.0 ст.
• уголовного права – доцента на 0.5 ст.
Научно-исследовательская часть
• тема №091-08-108 – младшего научно-

го сотрудника на 1.0 ст., младшего научно-
го сотрудника на 0.7 ст., младшего научно-
го сотрудника на 0.3 ст., старшего научного 
сотрудника на  0.1 ст. (совместитель)

• тема №091-08-103 – старшего научного со-
трудника на 0.8 ст.

• тема № 098-08-107 – ведущего научно-
го сотрудника на 1.0 ст., старшего научно-
го сотрудника на 0.1 ст., старшего научного 
сотрудника на 0.1 ст. (совместитель), млад-
шего научного сотрудника на 1.0 ст., зав. 
лабораторией на 0.3 ст. (совместитель)

БМБШ ИГУ
• информационных технологий в управле-

нии – ст. преподавателя на 0,5 ст.

Иркутский госуниверситет объявляет конкурсный отбор на замещение должностей  
профессорско-преподавательского состава с последующим заключением трудового договора  

по следующим кафедрам:

Срок конкурса 2 месяца со дня опубликования в газете. Документы высылаются в течение месяца со дня  
опубликования на имя ректора университета по адресу: улица К.Маркса дом 1, г. Иркутск, 664003

Фитнес-аэробика
Кафедра физического воспитания и спор-

та поздравляет сборную команду университе-
та «Контакт», которая заняла 1 командное место 
в номинации «Степ-аэробике» и 3 место в но-
минации «Хип-хоп-аэробика»  на Чемпионате 
и Первенстве Сибирского Федерального окру-

га по фитнес-аэробике, прошедшем в марте г. 
Красноярске. Поздравляем студенток, занявших 
призовые места в индивидуальных видах.  В 
«Трофи-аэробике»: 1 место – у студентки 2 кур-
са Института социальных наук, КМС Анаста-
сии Макаровой; 2 место – у студентки 2 курса 
химического факультета Марины Махаловой. В 
«Трофи-хип-хоп» 3 место – у студентки 3 кур-
са биолого-почвенного факультета Анны Кобе-
левой.

Состав команды дисциплины «Степ-
аэробика»: кандидаты в мастера спорта Татья-
на Жаринова (Институт социальных наук); Ана-
стасия Макарова (Институт социальных наук) 
и Алиса Сухарева (исторический факультет); 
Инесса Мардоленова (химический факультет); 
Марина Махалова (химический факультет); Ва-
лерия Степанова (факультет филологии и жур-
налистики).

Состав команды дисциплины «Хип-хоп-
аэробика»: Анна Кобелева (биолого-почвенный 
факультет); Анна Коржова (выпускница Ин-
ститута математики, экономики и информати-
ки); Кирилл Михалев (географический факуль-

тет); Виктория Петрова (факультет филологии и 
журналистики); Игорь Щербаков (Институт ма-
тематики, экономики и информатики).

Затем наша сборная команда по фитнес-
аэробике выступила в традиционном студен-
ческом «Фитнес-марафоне-2013» в поддержку 
Олимпийцев Приангарья, который проходил на 
спортплощадке ИГЛУ. Представители восьми 
вузов упорно вели борьбу за победу. Но 1 место 
достается сильнейшим. Это сборная команда 
«Контакт» нашего университета. Тренер – ма-
стер спорта Анетта Владленовна Горбовская.

Волейбол
В Новосибирске прошел 14 Чемпионат Сту-

денческой волейбольной Лиги России. Высший 
дивизион. В соревнованиях приняли участие 8 
команд из Омска (СГУФКиС и ОГТУ), Ярос-
лавля, Новосибирска, Тюмени, Новокузнец-
ка, Улан-Удэ, Иркутска. Команда девушек ИГУ 
впервые принимала участие в соревнованиях 
такого ранга, под руководством тренера Ири-
ны Ивановны Плотниковой. В прошлом году в 
упорной борьбе команда девушек вошла в трой-
ку призеров на зональных соревнованиях Сту-
денческой волейбольной лиги в г. Барнауле и 
завоевала путевку в Высший Дивизион Чемпи-
оната России. 

Наши волейболистки все игровые дни с силь-
нейшими западными командами провели уве-
ренно и достойно. В результате 7 место. Коман-
да подтвердила свое участие в составе Высшего 
Дивизиона Студенческой волейбольной лиги.

Олимпиада по физической  
культуре

Команда ИГУ в VIII Областной межвузов-
ской студенческой «Олимпиаде по физической 
культуре»  завоевала 1 место в общекомандном 
зачете. А в номинации  «Видеовикторина по 
истории Олимпийского движения» – 1 место. 
В номинации «Полиатлон» – 2 место. В номи-
нации «Тестирование теоретико-методических 
знаний» – 3 место. В номинации «Организа-
ция здорового образа жизни в нашем вузе» – 1 
место. В номинации «Соревнования по мини-
волейболу» – 3 место.

На Спартакиаде вузов  
Иркутской области

Лыжные гонки
В марте прошли областные студенче-

ские соревнования по лыжным гонкам, в 
которых приняли участие 8 вузов Иркут-
ской области. Традиционно в три дня: пер-
вый день – классический ход (5км. девуш-
ки, 10км юноши), второй – свободный ход 
(те же дистанции), и в третий день – эста-
фетные гонки (4х3км. девушки, 4х5км. 
юноши). После первого соревновательного 
дня наши девушки по очкам шли на 2-ом 
месте, после второго на 3-ем месте и после 
третьего дня, уступив секунды перемести-
лись на 4-ое место. Юноши на протяжении 
всех трех дней занимали 5 позицию.

Полиатлон
Позднее лыжные сборные команды су-

мели реабилитироваться в областных сту-
денческих соревнованиях по полиатлону, 
в программу которого входили: лыжная 
гонка (девушки 3км, юноши 5 км), подтя-
гивание (юноши), отжимание (девушки) и 
стрельба (5 выстрелов с расстояния 10 м). 
Женская и мужская сборные команды на-
шего университета получили серебряные 
кубки, соревнуясь со студентами 6 вузов 
Иркутской области. 

В личном зачете второе место заняла 
Ольга Кустова, студентка химического фа-
культета (2150 очков), выполнив норматив 
кандидата в мастера спорта по полиатлону.

Волейбол
На Спартакиаде вузов Иркутской об-

ласти впервые мужская сборная команда 
университета заняла 3 место. Молодцы!

Баскетбол 
Поздравляем женскую сборную ко-

манду университета, завоевавшую 1 
место в соревнованиях по баскетболу в 
зачет Спартакиады вузов Иркутской об-
ласти. 


